

NOTA DE PRENSA

Mujeres en Marcha, la realidad de las mujeres en los procesos migratorios

- Con motivo del Día de la Mujer, Alboan, Entreculturas, el Servicio Jesuita a Migrantes (SJM) España y la Fundación Ellacuría han presentado la iniciativa *Mujeres en Marcha*
- Han dado a conocer el informe “*Mujeres en Marcha, la realidad de las mujeres en los procesos migratorios*” y una campaña de recogida de firmas

Bilbao, 7 de marzo de 2022 - Con motivo del día internacional de la mujer Alboan, Entreculturas, el Servicio Jesuita a Migrantes de España (SJM) y Fundación Ellacuría han presentado *Mujeres en Marcha*, una iniciativa que pone en el centro los derechos de las mujeres y niñas, con especial atención a los de las mujeres migrantes y refugiadas.

Pili Kaltzada, comunicadora de Linking Ideas, ha sido la encargada de dar la bienvenida y guiar el evento y ha señalado que “*Mujeres en Marcha da un paso al frente lanzando una iniciativa de incidencia política y sensibilización social para poner en el centro del debate los derechos de las mujeres migrantes, sus historias, sus voces y su palabra*”. Pilar, ha sido una de las periodistas que han viajado a RD Congo a encontrarse con comunicadoras congoleñas y compartir sus experiencias. “*Este viaje tenía como objetivo implicar a mujeres comunicadoras y activistas sociales de aquí y de allí para poder intercambiar experiencias, generar redes y apoyarnos unas a otras en nuestras luchas, nuestros sueños y nuestras propuestas*”.

“*Entender hoy los flujos migratorios supone explicaciones más profundas porque estos flujos son de una gran complejidad. No valen explicaciones simplistas. En muchos de estos flujos migratorios se mezclan personas refugiadas, desplazadas climáticas, las personas reconocidas como migrantes económicas, menores, víctimas de trata o en riesgo de serlo*”, ha señalado **Sara Diego**, técnica de incidencia política de Alboan que presentó el informe “*Mujeres en Marcha, la realidad de las mujeres en los procesos migratorios*” que analiza las vulneraciones de derecho de las mujeres migrantes a lo largo de todo el proceso migratorio y denuncia cómo los roles de género influyen en esos procesos.

Ha continuado **Caddy Adzuba**, abogada, activista por los Derechos Humanos de RD Congo, y Premio Príncipe de Asturias a la Concordia 2014 que ha desgranado las vulneraciones de derechos que son causa de desplazamiento, también ha puesto el valor el trabajo que realiza la asociación AFEM por la igualdad de género; construcción de la paz; participación política de la mujer; y salud sexual y reproductiva, utilizando para ello “*la radio comunitaria y la escucha activa como herramientas de trabajo*”. Adzuba ha apelado al papel de Europa para atender las demandas de las mujeres migrantes y refugiadas.

África Baeta, periodista de EITB ha relatado su experiencia del viaje y ha enfatizado “*la importancia de la escucha activa, del contacto directo y de la presencialidad para poder informar y visibilizar situaciones de injusticia social y vulneración de DDHH*”, y ha señalado que en lo personal se ha “reconciliado” con el periodismo porque en las comunicadoras congoleñas ha visto la propia esencia del mismo, es decir, la escucha.

Pili Kaltzada ha añadido que lo que más le ha impactado de esta experiencia ha sido la fuerza y la resiliencia de las mujeres congoleñas y “la importancia de la palabra y del relato para sanar las heridas. Cuando las mujeres hablan, y exponen sus heridas y las de las comunidades, esas heridas empiezan a sanar.

Por su parte, **Jenny Paula Tenorio**, colaboradora de la Fundación Ellacuría ha contado su testimonio propio. Migró desde Colombia y recogió muchas de las demandas y reflexiones de miles de mujeres asentadas en nuestro país. “*Las mujeres que migramos somos discriminadas por la Ley de Extranjería o de Protección Internacional. Ya sea por las trabas para poder regularizar nuestra situación administrativa, ya sea porque hemos quedado fuera del sistema de protección internacional. La falta de un permiso de residencia y de trabajo nos expone a trabajar muchos años en la economía sumergida en condiciones de mayor explotación laboral. También nos hace más vulnerables ante las redes de explotación sexual*”.

Durante la comparecencia, **Lucia Rodriguez**, Responsable del Departamento de Incidencia de Entreculturas ha trasladado las demandas y peticiones políticas “*Necesitamos normas y políticas migratorias que consideren las desigualdades sociales estructurales que afectan a las niñas adolescentes y mujeres en todas las fases: el origen, el tránsito y la acogida en los países de destino*”. Tras su presentación, ha animado a la ciudadanía a sumar esfuerzos a través de la recogida de firmas en **visibles.org**

Dossier de prensa:

<https://www.alboan.org/es/actualidad/local/mujeres-en-marcha-dossier-de-prensa>

Actividades de sensibilización en Euskadi

A lo largo de los próximos meses llevaremos a varias ciudades de nuestro entorno como Bilbao, Donosti, Eibar, Zarautz, Vitoria-Gasteiz, etc. una propuesta para visibilizar las realidades que viven las mujeres migrantes y migradas desde origen hasta llegar a destino. La primera cita será en Eibar del 10 al 14 de marzo, con la colaboración de la asociación local Egoaizia. El arranque será el jueves 10 de marzo a las 17 horas con una charla de Caddy Adzuba y Julienne Baseke, dos lideresas de AFEM (República Democrática del Congo) que nos hablarán sobre la migración interna de su país.

<https://www.alboan.org/es/actualidad/local/mujeres-en-marcha-mujeres-migrantes-mujeres-con-derechos>

Para más información o entrevistas:

Natalia Sepúlveda - 648409928 - n.sepulveda@entreculturas.org

Edur Mintegi - 660 445 247 - e.mintegi@alboan.org



PRENTSA OHARRA

Emakumeak Martxan, migrazio prozesuetako emakumeen errealitatea

- Emakumearen eguna dela eta, Alboan, Entreculturas, SJM Espainiako Migratzaileentzako Jesuiten Zerbitzua eta Ellacuría Fundazioa erakundeek *Emakumeak Martxan* ekimena aurkeztu dute.
- “*Emakumeak Martxan, migrazio prozesuetako emakumeen errealitatea*” delako txostena aurkeztu dute, baita sinadurak bildu ere.

Bilbo, 2022ko martxoaren 7a – Emakumearen nazioarteko eguna dela eta, Alboan, Entreculturas, SJM Spainiako Migratzaileentzako Jesuiten Zerbitzua eta Ellacuría Fundazioa erakundeek *Emakumeak Martxan* ekimena aurkeztu dute, emakume guztien eskubideak muinean jartzen dituena, bereziki emakume migratzaile eta errefuxiatuei dagozkienak, hain zuzen.

Pili Kaltzada, Linking Ideas-eko komunikatzalea, ongi etorria egiteaz arduratu eta ekitaldia gidatu du. Halaber, adierazi du “*Emakumeak Martxan* ekimenak aurrerapauso garrantzitsua dela, eragin politikoa eta gizarte sensibilizazioa bultzatzen baititu, emakume migratzaileen eskubideak, beren historiak eta beren ahotsak eta hitzak eztabaidaren muinean jartzean.” Pilar Kongoko RDra bidaiatu diren kazetarietako bat izan da, hango komunikatzaleekin aritzeko eta beren esperientziak partekatzeko. “*Bidaia honen helburua izan da hango eta hemengo emakume komunikatzaleak eta gizarte ekintzaileak inplikatzea, esperientziak partekatzeko, sareak sortzeko eta gure borrokan, ametsetan eta proposamenetan batzuek besteei laguntzeko asmoz.*”

“Gaur egun, migrazio mugimenduak ulertzeak berekin dakartzat argibide sakonak, mugimendu horiek oso konplexuak baitira. Adierazpen errazegiek ez dute balio. Mugimendu horietako askotan, egoera anitzeko pertsonak nahasten dira: errefuxiatuak, klimagatik desplazatuak izan direnak, migratzaile ekonomikoak, adin txikikoak, salerosketaren biktimak edo hori sufritzeko arriskuan daudenak”, adierazi du **Sara Diegok**, Alboan erakundeko intzidentzia politikoaren teknikariak. “*Emakumeak Martxan, migrazio prozesuetako emakumeen errealtitatea*” delako txostena aurkeztu du Sara Diegok, eta hor aztertzen du nola urratzen diren emakume migratzaileen eskubideak migrazio prozesu osoan zehar eta, aldi berean, salatu egiten du zer-nolako eragina duen prozesu horietan genero-eginkizunak.

Caddy Adzuba abokatuak, RD Kongoko Giza Eskubideen aktibistak eta 2014ko Asturiasko Printzea Konkordiaren Saria jarraitu egin du, desplazamenduak eragiten dituzten eskubide urraketen berri emanet. AFEM elkartea genero berdintasunaren alde egindako lana ere azaldu du; bakegintza; emakumeen parte-hartze politikoa; eta sexu eta ugalketa osasuna, «irratia komunitarioa eta entzute aktiboa lan tresna gisa» erabiliz. Emakume migratzaileen eta errefuxiatuen eskakizunei erantzuteko Europak duen eginkizunari dei egin dio Adzubak.

África Baeta EITBko kazetariak bidairenen esperientzia kontatu du, eta “entzute aktiboaren, harreman zuzenaren eta aurrez aurreko harremanaren garrantzia” azpimarratu du, injustizia sozialeko eta giza eskubideen urraketen egoerak salatu eta ikusgai egin ahal izateko. Gainera nabarmendu du pertsonalean kazetaritzarekin “adiskidetu” egin dela, Kongoko komunikatzaleengan kazetaritzaren funtsa bera ikusi duelako, hau da, entzutea.

Pili Kaltzadak gaineratu du esperientzia honetatik gehien hunkitu duena Kongoko emakumeen indarra eta sendotasuna izan dela eta “*hitzak eta istorioek zauriak sendatzeko*

duten garrantzia. Emakumeek hitz egiten dutenean, eta haien zauriak eta beren komunitateetakoak agerian uzten dituztenean, zauri horiek sendatzen hasten dira”.

Bestalde, **Jenny Paulak Tenoriok** bere testigantza azaldu du. Kolonbiatik migratu zen, eta gure herrialdean dauden emakume askoren hausnarketak eta eskaerak bildu ditu. “*Migratu garen emakumeok diskriminatuak izan gara Atzerritarren edo Nazioarteko Babesaren Legeengatik, bai gure administrazio-egoera erregularizatzeko izan ditugun oztopoengatik, bai nazioarteko babes-sistematik kanpo geratzeagatik. Bizileku-baimenik eta lanik ezak behartzen gaitu ezkutuko ekonomian urte askoa lan egitera, eta, horren ondorioz, lan-esplotazioa askoz gehiago areagotzen da. Horrek ere sexu-esplotaziorako sareen aurrean ahulago egiten gaitu*”.

Lucía Rodríguezek, Entreculturas erakundeko Intzidentzia Saileko arduradunak, eskaera politikoak azaldu ditu bere aurkezpenean. “*Migrazio arauak eta politikak behar ditugu, emakume eta neskatoen desberdintasun sozialak eta estrukturalak urrats guztietai aintzat hartuko dituztenak: jatorrizko lurraldean, iragitzako lurralteetan eta helmuga diren herrietako harreran*”. Aurkezpena egin ostean, herritarrak animatu ditu esfortzuak elkartzeko visibles. org webguneko sinaduren bilketaren bitartez.

Prentsa dosierra:

<https://www.alboan.org/es/actualidad/local/mujeres-en-marcha-dossier-de-prensa>

Sentsibilizazio jarduerak Euskadin

Datozen hilabeteetan gure inguruneko hainbat hiritara -hala nola Bilbo, Donosti, Eibar, Zarautz, Gasteiz, etab.- jatorritik helmugaraino emakume migratzaileek biziako errealitateak ikusgai jartzeko proposamena eramango dugu, Lehen zita Eibarren izango da martxoaren 10etik 14ra, Egoaizia elkartearren laguntzarekin. Martxoaren 10ean izango da hasiera ostegunean, 17:00etan, Caddy Adzuba eta Julianne Baseke, AFEMeko (Kongoko Errepublika Demokratikoa) bi buruzagiek euren herrialdeko barne migrazioaz hitz egingo diguten hitzaldiarekin.

<https://www.alboan.org/eu/berriak/tokikoa/emakumeak-martxan-emakume-migratzaileak-eskubideak-dituzten-emakumeak>

Informazio gehiagorako edo elkarritzetako izateko:

Natalia Sepúlveda - 648409928 - n.sepulveda@entreculturas.org

Edur Mintegi - 660 445 247 - e.mintegi@alboan.org